
Cela fait 4 ans que nous expérimentons de nouvelles techniques très pro-
metteuses et un travail incroyable a été réalisé par Anna et son équipe, sur 

la propolis ! 

nique dédié à nos travaux de recherches et auquel vous pourrez vous 
 

Et pour ceux que cela intéresse, nous organisons une après-midi de présen-
tation de nos expérimentations, au cours de laquelle nous évoquerons une 
partie de nos résultats et les expérimentations prévues pour 2024 pour les-
quelles les domaines intéressés pourront proposer leurs parcelles.  Une im-
plication que nous proposons à ceux qui souhaitent participer à ce type 
de réflexions innovantes et connaître les résultats de nos essais en temps 
réel !  

RV donc le 21 mars de 14h à 18h pour vous présenter tout cela 

crire à cette réunion ou vous rapprocher de vos consultants pour plus de 
détails. 

EDITO  

 

Dans ce numéro, vous trouverez des 
articles techniques sur la qualité de 

dans les caves ou la stabilité de la 
couleur des vins rosés en mises pré-
coces, mais nous sommes surtout 
très fiers de présenter plus en détail 
notre département de Recherche 
et Développement. 

fer gérés par nos consultants, nous 
avons décidé de consolider une 
équipe dédiée à la Recherche, et 
Anna Li, docteur en Viticulture, nous 
a rejoints en janvier 2022. 

Gabrielle Bellon, Emma Estrella, et 

qués à divers degrés, ce sont main-
tenant 3 équivalents temps pleins 
qui se consacrent à ces travaux. 

Toujours sur la lifofer, mais aussi le 

grâce à des sondes de nouvelle gé-

gétaux ou encore les effets de la 
propolis dans les traitements phyto-
sanitaires font maintenant partie de 
nos travaux. 

Vous trouverez quelques informa-
tions dans ce numéro de Cultures 

tacter si vous souhaitez en savoir 
plus ! 

 

Bonne lecture, 

Laurence BERLEMONT 

 

N°20  Février 2024 

Actualités 

Rappel des échéances à venir : 

8 février au 30 avril :  
  

15 mars au 15 mai :  
 

1 avril au 15 mai :  
Déclaration PAC 

 :  
 Déclarations de plantation, arrachage, surgreffage 

 
 



faveur de la sauvegarde des abeilles pour favoriser la 
préservation de la biodiversité

resse à LA PROPOLIS, une substance rési-
neuse collectée par les abeilles à partir 
de diverses sources végétales telles que 
les bourgeons ou l'écorce d'arbres.

La propolis possède des propriétés anti-
septiques et antifongiques puissantes 
dues à des composés actifs tels que les 
flavonoïdes et les acides phénoliques qui aident à 
combattre les infections bactériennes, virales et fon-
giques. 

Ces recherches ont ainsi permis le déve-

préventif (PROPOCARB), (à base de pro-
polis) alternatif aux traitements phytosanitaires.

veau produit naturel en participant à 
des essais expérimentaux. 

nira la formulation en définissant avec le 

Nous détaillerons le protocole et les cri-

solutions éco-responsables pour répondre aux défis en-
vironnementaux croissants. La quête d'économies 
d'énergie est devenue un impératif pour les domaines 
viticoles et dans cette optique, l'énergie photovol-
taïque peut être considérée comme une solution pro-

photovoltaïque nécessite des études précises et per-

générée s'avère souvent coûteux, et peut limiter la ren-
tabilité de l'investissement initial. La nature du signal 

les installations viticoles sensibles et notamment les 
équipements équipés de cartes électroniques. Une 
adaptation technique sera alors nécessaire telle que 

coles (groupe de froid par exemple).

Malgré ces défis, plusieurs domaines viticoles ont déjà 
eu recourt à l'énergie photovoltaïque avec succès en 
particulier dans le Sud de la France. Par exemple, au 

est équipée de panneaux photovoltaïques en toiture 
depuis 2009.

compagne son client le Château La Sable (AOP Lube-

gie photovoltaïque.

L'avenir du photovoltaïque dans le secteur viticole 
semble donc prometteur et à moyen terme, cette 
technologie pourrait devenir une solution tout à fait 
adéquate pour réaliser de réelles économies d'éner-
gie .

En conclusion, l'énergie photovoltaïque offre un poten-
tiel intéressant pour répondre à certains besoins éner-

sa durabilité et à son image de marque. Bien que des 
défis persistent, les exemples de succès déjà observés 
témoignent du rôle probable que le photovoltaïque est 
appelé à jouer dans le paysage énergétique viticole 
de demain.

rosé » que vinifie Em-
manuel Reynaud, illustre propriétaire du mythique Château Rayas, sur sa seconde pro-

de vieillissement en bouteille. Un rosé atypique à goûter au moins une fois dans sa vie ! 

Par Anna LI en collaboration avec Léopoldine CONSTANS-

La propolis pour réduire les matières actives anti-botrytis et anti-oïdium ?

Par Matthieu MUSSO

Parmi nos découvertes intéressantes du moment...
Par Clément PRELAT



La stabilisation des vins réalisée avant mise en bouteille 
est une étape indispensable à la bonne présentation 
tout au long de la conservation.

A moins de considérer que certains défauts de présen-

tains vins « naturels »), certaines opéra-
tions sont réalisées systématiquement 
pour stabiliser les vins avant mise :

On recherche ainsi la stabilisa-
tion microbiologique (favorisée par la 
réalisation de fermentations complètes, 

protéique (élevage sur lies, bentonitage, 

trique (élevages longs au froid, additions 

Et on évoque assez rarement un sujet qui 
concerne pourtant directement les ro-
sés : la stabilité de la couleur sur les vins 
très jeunes. 

née, on effectue régulièrement des mises précoces, 
dès le mois de Décembre.

Les vins ont alors souvent terminé leur fermentation 
quelques semaines avant. 

Les assemblages sont réalisés rapidement après souti-
rage et filtration dégrossissante.

voriser la stabilité microbiologique.

Cependant, très souvent, à ce stade de 

est encore instable.

server des variations de couleur très impor-
tantes dans les semaines qui suivent les 
mises très précoces. Ces phénomènes sont 

cerné est exposé à des températures relati-
vement élevées et à la lumière 
(photosensibilité).

!

De plus, pour certains dégustateurs, des 
notes de lies (même si le vin est parfaite-
ment limpide) viennent perturber la 
gamme aromatique.

précoces, il est quasiment indispensable 

Et bien retenir que dans la très grande majorité des cas, 

ce phénomène disparaît.

A gauche : Témoin conservé à 20°C à la lumière pendant 3 semaines

PAC 2024, la nouvelle programmation :

-régimes et le 
durcissement global de la conditionnalité 
afin de mieux répondre aux objectifs de ver-

culteur actif a eu un fort impact sur 
té des dossiers, empêchant certaines struc-
tures de sociétés de bénéficier de ces aides. 

des dossiers et commencent à communiquer 
auprès des demandeurs.

tants qui bénéficient des aides à la restructu-

faire un dossier PAC pendant les 3 années 

Le dépôt des dossiers aura lieu du 15/04 au 
15/05/2024.

Par Pierre GUERIN

Stabilité du vin rosé : un cas à part ?

Julia et Eléonore ont décortiqué pour vous...

Aides à la restructuration, les nouveautés de 2024 :

tion. Les montants sont restés les mêmes ainsi que le fonctionne-
ment global. Toutefois, le volet irrigation évolue. En effet, suite aux 
années de sécheresse et de chaleur, ainsi que dans le climat de 

mer durcit son approche. Désormais, pour tout dossier incluant de 

nir une attestation confirmant les trois points suivants : la masse 

moins 5 ans.

Si les intentions sont louables, on peut noter la lourdeur de la dé-

mée par France Agrimer. sera ici le maître mot pour 
faire aboutir les dossiers.



Alors que la campagne de taille bat son plein, il est dé-
licat de compiler ou synthétiser les différentes tech-

ment dans son vignoble. 

Depuis que le lien entre dépérissement du vignoble et 
taille
taille émergent : taille Poussard, taille douce 
physiologique, méthode Simonit etc...

Difficile de se positionner au sein de ces dé-

gourou !

Avant tout, il faut rester logique et pragma-
tique et rappeler quelques règles et concepts clefs :

1- Pérenniser les plants :

pieds. 

Les plaies de taille sur le bois vieux sont les plus muti-
lantes pour le cep. Une ramification bien contrôlée per-
met la création de bois sain et vivant et donc une meil-
leure mise en réserve.

Bien sûr, il faut rester logique, si les entre-
courson sont longs, on taillera le nouveau courson sur le 

-
tailler le nouveau courson sur le bois supérieur, cela 
permet à la plante de « créer du bois ».

Conserver impérativement des chicots lors de la taille 
du bois de deux ans ou plus. Bien que la règle de base 
soit de tailler à une distance correspondant au dia-
mètre du rameau à éliminer, dans le doute conserver 
des chicots plus longs. Pensez à éliminer les chicots lors 
de la taille N+1.

Ne pas tailler ras les rejets provenant du vieux bois Faire 
la coupe au niveau du diaphragme (sur la couronne) 
ou juste au-dessus. Eborgner les bourgeons de la cou-

2- Garantir la production :

Raisonner la production à la parcelle.

Adapter la charge en fonction du potentiel 
de production de chacune de vos par-
celles. Une règle globale ne peut pas être 
appliquée uniformément sur toutes les par-

blissement de 2 x 3 porteurs plutôt que 2 x 2 

Pensez à tailler long vos Syrah, Cabernet et Viognier si 
possible. 

3- Favoriser une bonne architecture :

Former vos plants le plus droit possible et dans un plan 

Vous pouvez vous rapprocher de votre consultant pour 
une formation personnalisée.

Par Clément PRELAT

Taille : Pensez (physio)logique !

lère...

Ce sont maintenant de plus en plus de communes qui 
nous confient les créations et accompagnements de 
leurs potagers communaux.

Sainte-Maxime, les Arcs, Gardanne, Plan de Cuques 
pour le service public mais aussi des entreprises et des 
restaurants qui font appel aux services de Potagers et 
Compagnie pour créer une activité maraîchère au sein 
de leurs structures !

Les paniers de la ferme Saint-Georges font donc une 
pause pendant quelques semaines afin de coordonner 
les lancements de tous ces nouveaux potagers (et pré-
parer la nouvelle saison) pour un retour mi-avril sur nos 

Julien, Rachel, Marion, Chloé et Eloïse !

580 chemin de Saint-Georges 83143 Le Val

04 94 59 12 96 www.cabinet-agronomie-provencale.fr info@cabagronomie.fr

Des nouvelles du Potager


